

La ciudad universitaria: espacio de la transgresión, diversidad y la esperanza

Dolores S. Miranda Gierbolini

Universidad de Puerto Rico

Río Piedras, Puerto Rico

dmiranda@uprrp.edu

Se propone una presentación acompañada de visuales con el propósito de compartir nuestros análisis y reflexión crítica de la labor que hemos realizada en un proyecto dentro del contexto universidad-comunidad. La Universidad de Puerto Rico ha coexistido durante las últimas tres décadas al margen relativo de la ciudad que le sirve de entorno. Cobrando distancia de su concepción como ciudad universitaria. Esta activación opera alrededor del deterioro de la ciudad como resultado del abandono de antiguos residentes y la construcción de un tren urbano, tiempo durante el cual se tuvo un impacto adverso a la economía y convivencia de la ciudad. Entre sus problemas se destaca estructuras abandonadas y vandalizadas, ocupación de espacios por parte de persona sin techo, proliferación de la prostitución en sus diversas formas, pauperización generalizada, estancamiento comercial y cultural. Los residentes viven en aislamiento y temerosos de ola criminal con sus altas y bajas. El estudiantado convive al margen de estos procesos y demás residentes permanentes. Como resultado, se ha conformado un proyecto multidisciplinario dirigido a aunar esfuerzos que se han desarrollado de modo fragmentado para ofrecer una revitalización al área. Además, darnos una oportunidad para redefinir la relación universidad-comunidad en lo que podría ser una relación de mutua liberación. Ello implica el hacer desde una perspectiva paradigmática que lo propicie. Se discuten elementos de la psicología social crítica y sus implicaciones para el quehacer político de la psicología. Narramos los alcances y limitaciones de dicho esfuerzo acompañado de la presencia de los visuales de la ciudad con sus transgresiones, diversidad y esperanza.